

# El Ideal Gallego

Año XXVIII.—Número 8.531.—Avenida de Rubine, 10

LA CORUÑA, MIÉRCOLES, 5 DE ENERO DE 1944

Precio: 25 céntimos ejemplar

## Telegrama del Caudillo al Arzobispo Primado

TOLEDO, 4.—Al telegrama enviado por el Arzobispo Primado, S. E. el Jefe del Estado ha contestado con el siguiente: "Agradezco V. E. afectuoso telegrama felicitación con motivo de año nuevo por el indulto concedido. Hago votos para que el año que comienza sea de felicidad para la Iglesia, V. E. y archidiócesis. Beso pastoral anillo.—Generalísimo Francisco Franco, Jefe del Estado."—(CIFRA)

## Inauguración de un busto del Caudillo y otro de José Antonio

En la Delegación Nacional del Frente de Juventudes

MADRID, 4.—En la Delegación Nacional del Frente de Juventudes, esta mañana se ha verificado la inauguración de dos bustos que representan al Caudillo y a José Antonio. El acto fue presidido por el Delegado Nacional del Frente de Juventudes, camarada Eola, y el Secretario Nacional, Pérez Viñeta. Asistieron, con el autor de los bustos, señor Aladrén, el maestro Tellería, los PP. Ascóres del Frente de Juventudes, Rosillo y Ramiro, las más destacadas jerarquías de las Delegaciones Nacional y Provincial y gran número de camaradas de la organización. El Delegado Nacional pronunció breves palabras en las que dijo que los bustos han de servir para estímulo a

## Poderosas fuerzas de Infantería, artillería y blindadas lanzaron al combate los soviets en Jitomir

Novogrado - Volynsk, evacuado por los alemanes

BERLIN 4.—Treinta divisiones de infantería, 20 brigadas blindadas y poderosas fuerzas de artillería intervienen por parte de los soviets en la gran batalla de Jitomir—dice la Oficina Internacional de Información.—La táctica del adversario—añade—consiste en tratar de romper el dispositivo alemán en varios puntos y a través las líneas germanas con pequeñas unidades de carros e infantería motorizada, las cuales avanzan rápidamente hacia el interior del dispositivo atacado, seguidas de cerca por las masas de infantería. Estas, sin miramiento alguno a los estragos causados en sus filas por el intenso fuego defensivo alemán, procuran por todos los medios ensanchar la brecha y formar una cuña. Para contrarrestar esta táctica—sigue diciendo la Oficina Internacional de Información—las tropas alemanas practican una defensa móvil, generalmente de tipo ofensivo, gracias a la cual han podido

casí siempre desbarstar los propósitos del enemigo, a pesar de la enorme superioridad numérica soviética. (EFE.)

### NOVOGRADO EN PODER DE LOS RUSOS

BERLIN 4.—La Oficina Internacional de Información comunica que las tropas alemanas, después de infligir al adversario graves pérdidas, en combates que duraron varios días, evacuaron la localidad de Novogrado-Volynsk, que guarnecían, y se incorporaron a las demás unidades situadas más a retaguardia.—(EFE.)

## Nafragio de un pesquero español en el estrecho de Gibraltar

Se salvaron los tripulantes

CADIZ, 4.—Ha naufragado el vapor pesquero "Cantábricas 4", según noticias recibidas del Estrecho. Los tripulantes, todos ellos naturales o vecinos de Cádiz, han podido ser salvados y se encuentran en Algeciras. Se desconocen hasta ahora las causas del naufragio. (CIFRA)

CADIZ, 4.—Se han recibido nuevas noticias acerca del naufragio del vapor pesquero "Cantábricas núm. 3", que dan cuenta de que el hecho ocurrió en aguas del Estrecho de Gibraltar. El buque tenía su base en Cádiz, en unión del "Cantábricas núm. 1" y "Cantábricas núm. 2", y había salido de este puerto a las diez de la noche del domingo para dedicarse a las faenas de pesca. Por causas aun desconocidas, el pesquero chocó con un buque inglés y se hundió rápidamente. Los tripulantes del "Cantábricas núm. 3", en número de 17 fueron recogidos por el buque inglés y llevados a Gibraltar, desde donde salieron para Algeciras, para llegar a Cádiz mañana por la noche. Es patrón del citado barco Ventura Baes. La noticia del naufragio fue comunicada por el comandante de Marina de Algeciras al de Cádiz.—(CIFRA)

los camaradas para superar todas las dificultades en su empresa falangista. Terminó con los gritos de "¡José Antonio!", "¡Viva Franco!" y "¡Arriba España!", que fueron contestados unánimemente.—(CIFRA)

## Un tren con viajeros ilesos del accidente de Torre, llegó ayer tarde a La Coruña

El correo de Galicia descarriló dentro del túnel y no fué alcanzado por el convoy carbonero

En la tarde de ayer, a las tres y cuarto, llegó a La Coruña un tren, compuesto por tres unidades, con los viajeros ilesos del correo de Galicia, que sufrió el trágico accidente de que damos cuenta en nuestro número anterior.

Hemos hablado con algunos de estos supervivientes de la catástrofe, y se encuentran aún afectados por lo doloroso del suceso. El choque ocurrió a las tres y veinte de la tarde del lunes. Estos supervivientes eran los que iban en los cinco últimos vagones del convoy, que quedaron fuera del túnel, ya que de los encerrados en éste no pudo ser sacado ningún pasajero. A pesar de la violencia del choque, muchos de estos viajeros apenas se dieron cuenta de lo ocurrido, pues la secuencia no fué muy intensa, ya que ni siquiera descarrilaron los últimos vagones. Nos dicen que el tren llevaba gran velocidad y se percataron con extrañeza de que no paraba en La Coruña ni en A. B. B.; la locomotora no cesaba de silbar. A la entrada del túnel que hay inmediatamente de la estación de Torre, se encontraba la máquina de maniobra, sin vagón alguno, con la que chocó el correo y descarriló, mientras la locomotora citada salía despedida y se empotraba poco después en el tren carbonero que subía hacia Torre, y que se detuvo antes de llegar al correo descarrilado.

La máquina, el furgón, el coche correo, el restaurant, un coche de primera, dos de segunda y uno de tercera, con los viajeros para Vigo, quedaron dentro del túnel. El último de los enerrados era uno de segunda, que suponía casi por completo la boca de aquel. Inmediatamente comenzó a arder todo el convoy, como consecuencia de haberse roto el hogar de la locomotora, y por la corriente del túnel, el fuego se propagó rapidísimamente. En los primeros momentos, los via-

ros de los coches que habían quedado indemnes, acudieron en socorro de las víctimas, pero la violencia del fuego impidió pensar en el túnel y únicamente pudieron ser auxiliados los viajeros del coche de segunda que quedó en la entrada. De entre sus restos fueron siendo sacados muertos y heridos, estos últimos en número de 114. Próximamente hora y media después llegaron las primeras brigadas de socorro que trataron de dominar el fuego y ayudaron a prestar auxilio a las víctimas que podían ser atendidas. Con la mayor rapidez se procedió a practicar por algunos médicos curas de urgencia y los heridos eran enviados a León.

El trabajo de estos hombres que prestaron auxilio a las víctimas fué penosísimo y el relato de los momentos dolorosos que vivieron y de las escenas presenciadas, ponía todavía emoción en sus voces.

El maquinista y el fogonero y dos guardas civiles que venían custodiando una crecida suma de dinero para pago de nóminas de dicho Instituto, se arrojaron del tren momentos antes de la entrada en el túnel. El maquinista y un guardia que saltaron por el lado derecho, murieron, y el otro guardia y el fogonero que lo hicieron por el izquierdo, se salvaron.

Veían en el tren bastantes muchachos para el alistamiento en la Marina, y parece que 19 de estos chicos han desaparecido en la catástrofe.

A la hora en que los viajeros salieron del lugar del suceso para dirigirse a la estación de Bembibre, de donde salieron para Galicia, a la una de la madrugada, todavía continuaba el incendio y no había sido posible penetrar en el túnel, por lo que el número de víctimas no podía ser conocido todavía.

## Las tropas del VIII Ejército presionan en la línea alemana Orsoyna-Guardiagrele

En combates aéreos fueron derribados dieciséis aviones aliados

LONDRES 4.—La Radio argelina anuncia que las tropas canadienses del VIII Ejército presionan en la línea alemana Orsoyna-Guardiagrele, y obligan a las defensas germanas a replegarse progresivamente.—(EFE.)

### PARTE ALIADO

ARGEL 4.—Comunicado del cuartel general aliado de Africa del Norte:

Ejército de Tierra: Las tropas indias del VIII Ejército han mejorado sus posiciones con la conquista de una altura importante, que domina las líneas enemigas.

Patrullas del V Ejército han tenido encuentros con el adversario.

Actividad de la aviación: La fábrica de cohetes de Villa Perosa y el importante centro ferroviario de Turin fueron atacados ayer por grandes formaciones de bombarderos pesados.

Bombarderos medios han atacado depósitos e instalaciones ferroviarias en Split y Cibienik en la costa dálmata. Una importante concentración de tropas ha sido atacada en Priyedor (Yugoslavia).

Nuestros bombarderos ligeros y caza-bombarderos continuaron durante toda la jornada sus operaciones de apoyo al Ejército. Entre los objetivos atacados figuran los transportes motorizados de la región de Avezzano, los emplazamientos artilleros próximos a Cervaro y los depósitos portuarios de Civitavecchia.

Siete aparatos enemigos fueron derribados durante la jornada. No han regresado tres de nuestros aviones.—(EFE.)

LONDRES 4.—"La importante altura ocupada por las tropas indias del VIII Ejército, que menciona el comunicado norteamericano—escribe el enviado especial de la Agencia Reuter en Argel—se encuentra a una milla al Sudoeste de Tommaso. Las fuerzas del VIII Ejército dominan ahora la carretera de Tollo."—(EFE.)

### SIN ACONTECIMIENTOS IMPORTANTES

BERLIN 4.—Italia del Sur: No se señalan acontecimientos importantes en este frente.

En el sector del Mediterráneo y en los territorios ocupados en el Oeste, fueron derribados ayer, en combates aéreos, por la acción de D. C. A., 16 aviones angionorteamericanos.

Un caza alemán no ha regresado. (Del parte alemán).—(EFE.)

## Bilbao solemnizó el aniversario de la muerte de 211 patriotas bajo dominio rojo

BILBAO 4.—Hoy se han celebrado diversos actos en memoria de los caídos en la jornada del 4 de enero de 1937, en que las cárceles fueron asaltadas por los rojos, que asesinaron 211 patriotas. Primeramente, las autoridades y jerarquías presididas por el gobernador civil interino, familias de los mártires y miembros de la Hermandad de excarcelados, visitaron las cuatro prisiones en que fueron cometidos los asesinatos. En todas ellas el arcipreste de Bilbao rezó responso en los lugares donde cayeron los mártires. Después, en el mausoleo del cementerio de Derio hubo una misa de comunión general y después una misa solemne, presidida por el Ayuntamiento en cuerpo de comunidad, autoridades y jerarquías y numerosos fieles. Por último, se rezó un responso.—(CIFRA)

## La Cruz de la Orden del Baño al almirante Sir Bruce Fraser

LONDRES 4.—Ha sido condecorado con la gran cruz de la Orden del Baño el Almirante sir Bruce Fraser, que mandaba las unidades británicas en el combate cuando fué echado a pique el acorazado "Scharnhorst".

## El servicio de guardacostas



Guardia montada, de una patrulla atravesando un mar de arena en la costa occidental de los Estados Unidos

## Propósitos de mejoras sociales por parte del nuevo régimen boliviano

LA PAZ, 4.—El comandante Villarroel se ha dirigido en un mensaje al país reiterando sus propósitos del Gobierno de mejorar socialmente a los obreros en defensa de los principios democráticos y de continuar luchando al lado de las naciones unidas. Termina diciendo que seguirá el Gobierno esperando que los hombres y los pueblos le comprendan.—(EFE.)

### ARGENTINA MANTENDRÁ CORDIALES RELACIONES CON BOLIVIA

BUENOS AIRES, 4.—El ministerio de Asuntos Exteriores ha publicado la nota dirigida al Embajador de Bolivia para el reconocimiento del Gobierno de este país, así como la exposición de motivos jurídicos que han llevado al Gabinete argentino a esta decisión.

Se declara principalmente en esta nota que la Argentina ha acogido con satisfacción especial la noticia de que el Gabinete boliviano de Villarroel mantendrá sus obligaciones internacionales, así como que la paz interior será salvaguardada y respetada la Constitución.

La nota dice también que el nuevo Gobierno boliviano reúne todas las condiciones necesarias para ser reconocido en teoría y en la práctica. "La calma y el orden han sido restablecidos en el país—precisa el documento—y el Ejército y el pueblo obedecen al Gobierno. Además, no se ha cometido ninguna acción oscurantista respecto a los miembros del Gabinete Penaranda.

Por estos motivos, Argentina estima justo mantener las cordiales relaciones que tradicionalmente ha tenido con Bolivia."—(EFE.)

### DECLARACIONES DEL DOCTOR GUANI

MONTEVIDEO, 4.—El doctor Guani, presidente del Comité para la defensa política del continente americano ha declarado: "La misión del Comité ha terminado después de haber planteado el procedimiento a seguir en materia de reconocimiento de Gobiernos en las actuales circunstancias.

Dicho procedimiento ha sido aceptado hasta hoy por gran mayoría de los países americanos, así en observaciones.



EN VISPERAS DE UNOS CURSOS

Nivel cultural de La Coruña

El próximo día 17, según nuestras noticias, comenzará el Curso de Divulgación cultural organizado por la Delegación Provincial de Educación Nacional de Falange. Hace algunos días anticipábamos las líneas generales de lo que van a ser estos Cursos. Su finalidad, como el mismo anuncio proclama, será la divulgación cultural en toda su amplitud y en toda su pureza. Es decir, abarcando las materias fundamentales de un programa completo de cultura, y ajustándose al sentido esencial y permanente de lo español, para librar a la cultura nacional de las influencias nocivas que han venido pesando sobre ella con insuperable gravedad. Cursos de divulgación, con lo que se quiere decir que no se trata del estudio profundo de unos temas elegidos con vistas a la especialización, sino de la explicación de una serie de cuestiones sobre Ciencias Políticas, Históricas, Filosofía, Derecho, Geografía, Economía, Arte, Literatura, etcétera, cuyo conocimiento conviene a toda persona que pretenda hallarse en posesión de una mediana cultura. Lecciones sencillas expuestas por maestros en las respectivas materias que no han rehuido el cumplimiento de este verdadero y alto servicio pedagógico en beneficio del porvenir cultural de La Coruña.

Nos parece innecesario hablar de la oportunidad y necesidad de estos Cursos culturales. Nos hemos lamentado muchas veces de la falta de un clima cultural permanente en La Coruña que constituyese el ambiente propicio para la afluencia de una masa aficionada a los problemas del saber y del arte. Ciertamente que se han realizado y se realizan meritosísimos esfuerzos esporádicos por algunas Entidades oficiales y particulares de la capital, organizadoras de Conferencias notables. Verdad es que la Asociación de Artistas, por ejemplo, trabaja para despertar la afición a las Exposiciones, pero hay que convenir

que todo esto no basta, ni sirve de una manera eficaz para crear el ambiente cultural digno de una ciudad de la importancia de la nuestra, tan destacada en otros sentidos que no son, precisamente, los más enaltecedores de la espiritualidad de un pueblo. Es necesario realizar una labor de carácter permanente a base de Cursos como los que ahora organiza la Delegación Provincial de Educación Nacional de Falange. Cursos que respondan a un plan de unidad en el que se aprovechen los valores que en cada campo de la cultura existen dentro de la ciudad, dispuestos sin duda a que su trabajo trascienda el ámbito de la clase, del laboratorio o del despacho particular. Cursos al alcance de una mediana formación, para que acudan a ellos precisamente las personas para quienes son organizados. Interesa muchísimo insistir en este aspecto, a fin de que nadie por falta de conocimiento de lo que dichos Cursos pretenden, por creer que se trata de estudios elevados de especialización, se retraigan de acudir a ellos. Se trata, repetimos, de Cursos de divulgación y que, por lo tanto, afectan a grandes masas de coruñeses que, sin duda, han de aprovecharse de esta coyuntura.

Hay que elevar el nivel cultural de nuestra capital. La cultura es la tónica general de la vida y potencialidad de los pueblos. Son las ideas las que mueven a los hombres. La propia fuerza sirve de muy poco cuando no se halla al servicio de unos principios espirituales. La Historia ha sido escrita por los pueblos poseedores de una rica cultura; porque la fuerza física pasa, y solamente perduran los valores afinados en el alma de unas generaciones creadoras que se alimentaron en el fuego de una cultura al servicio de unos ideales plenos de verdad que, para nosotros católicos, son ideales que no pasan ni mueren entre los escombros de las ruinas materiales.

El Gobierno argentino declara obligatoria la enseñanza de la religión católica

Buenos Aires 4.—El Gobierno argentino ha acordado declarar obligatoria la enseñanza de la Religión Católica en todas las escuelas primarias, secundarias y especiales, quedando únicamente excluidos los alumnos cuyos padres expresen una oposición manifiesta por pertenecer a otra Religión. En el preámbulo del decreto se afirma lo siguiente: "Los alumnos oficiales están obligados a no ignorar lo que es la Religión del Estado".—(EFE.)

Los supervivientes de "Fernando I. Ibarra" llegaron a Bilbao

Funerales por los tripulantes muertos

BILBAO 4.—Llegaron a Bilbao los ocho supervivientes del vapor "Fernando I. de Ibarra", perdido el 20 de diciembre frente a la playa de Beniche, al Norte de Lisboa. Esta mañana, a las diez, en Barcaldillo, organizado por la Compañía propietaria del buque, se celebraron solennísimos funerales por el eterno descanso de los 25 tripulantes que perecieron en el naufragio, entre los que figuraba el capitán don Miguel Ezaldí. Asistieron el segundo comandante de Marina, autoridades, jerarquías, familias de las víctimas, representantes de la empresa, supervivientes del "Fernando I. de Ibarra" y representaciones de todas las casas navieras de Bilbao.—(CIFRA.)

Terminó el juicio oral contra los procesados por el robo de una imagen de la Virgen, en Franza

En la mañana de ayer continuó en el Palacio de Justicia la vista de esta causa, de que ya dimos cuenta ayer a nuestros lectores.

Interés creciente en los espectadores. Gran afluencia de vecinos del lugar de los hechos y de curiosos que siguen las incidencias de este apasionado proceso. Ayer concurrían también a los estrados del Tribunal buen número de fogados atraídos por la trascendencia del asunto. A las once de la mañana se reanuda el juicio oral, y el presidente señor Polidura concede la palabra al Ministerio Fiscal, representado por el excelentísimo señor don Pedro de Alcántara, fiscal jefe de esta Audiencia.

El señor Alcántara pronuncia un informe acusatorio. Con su peculiar elocuencia, analiza los hechos, se detiene destacando la significación moral de la trasgresión y acusa la necesidad de ejemplarizar mediante resoluciones de los Tribunales de Justicia. Pide para el procesado Emilio Martínez la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, y para los cuatro procesados restantes la pena de cuatro años, dos meses y un día de presidio menor, accesorias, costas e indemnización, calificándolos como responsables de un delito de robo en edificio público, definido y sancionado en los artículos 493 y 497, circunstancia primera y párrafo segundo, del Código penal.

El fiscal cita en apoyo de su tesis jurídica el criterio sustentado con referencia a este asunto por la Fiscalía del Tribunal Supremo, a la que, en su celo, consultó previamente el informe de ayer.

Con palabra levantada defendió el respeto de las iglesias campesinas y execró a quienes, olvidando ese respeto, eran capaces de profanarlas.

Hizo examen de la prueba pericial y testifical, minuciosamente, y dedicó buena parte de su informe a demostrar la existencia del ánimo de lucro con arreglo a la legislación aplicable al caso. Terminó demandando del Tribunal, justicia y ejemplaridad.

A continuación hizo uso de la palabra el acusador privado, letrado señor Ojea, quien suscribió las manifestaciones del Ministerio Fiscal, deteniéndose especialmente en el examen de la prueba pericial y manteniendo los cargos contra los procesados.

En defensa de los procesados Antonio y Jerónimo Vila y Saturnino López, hizo uso de la palabra el letrado señor Iglesias Corral, quien mantuvo la absoluta inculpabilidad y no participación en los hechos de sus defendidos.

El señor Iglesias Corral se dirigió al Tribunal en términos levantados, afirmando que sus clientes no eran profanadores del templo.

En Oviedo falleció una mujer de 103 años

Tenia 137 descendientes

Oviedo 4.—A los 103 años de edad ha fallecido en el pueblo de Vega de Poja, Ramona Vega, labradora, que hasta el último momento conservó sus facultades mentales. Deja 137 descendientes.—(CIFRA.)

Como las acusaciones hicieron esfuerzos para demostrar que el templo tenía la calificación de edificio público y la protección de las leyes como tal, el señor Iglesias Corral les opuso que su esfuerzo era innecesario, porque con protección de las leyes o sin ellas, el templo, por su propia significación sólo podía merecer respeto y veneración. Y añadió que a su tesis de defensa no ofrecía dificultad, sino al contrario, puesto que sus patrocinados eran inocentes. Sobre la faz de la tierra—decía el letrado—hay nada más venerable que esto: los sepulcros en que guardamos nuestros muertos, y los templos en que el alma eleva sus plegarias y descarga sus graves pesadumbres. Es aquí, dijo, en donde nos sentimos mínimos y sencillos, en donde hasta el Sol parece que penetra silencioso y humilde, haciéndole al Dios Omnipotente la ofrenda de su oro.

Tiene citas del Dante, de nuestros clásicos, y concluye un exordio escuchado con gran expectación en la Sala, aludiendo a nuestros místicos, Santa Teresa de Jesús y San Juan de la Cruz.

A continuación, con palabra enérgica, se dirige a la acusación particular, negándole fundamento para sus inculpaciones, y entra de lleno en el examen de las pruebas. En este punto, la sesión se suspende para ser reanuda a las cuatro y media de la tarde.

LA SESION DE LA TARDE. Al abrirse de nuevo la sesión, continúa en el uso de la palabra el letrado señor Iglesias Corral.

Sostiene que el indicio de haber aparecido sangre que se atribuye a la herida de uno de sus defendidos, es ineficaz, puesto que el análisis no demostró siquiera la existencia de la sangre.

Recuerda que la única acusación contra sus clientes es la confesión de los procesados Francisco y Emilio Martínez. En este extremo razona que tal confesión carece de valor de hecho y de derecho. De hecho por sus inexactitudes, contradicciones, inseguridades, tales que la Policía y la Guardia civil no les han dado crédito, porque cada declaración, dice, discrepa de las anteriores. Y de derecho es ineficaz esa confesión—continúa el señor Iglesias—porque la confesión según las leyes de Partida sólo es válida cuando el que confiesa lo hace a sabiendas "o contra sí". La confesión vale contra su autor. No contra un tercero.

Termina el señor Iglesias Corral su intervención a las seis de la tarde, aproximadamente, solicitando un fallo absolutorio para sus defendidos. A continuación, hace uso de la palabra el señor Jiménez de Llano, defendiendo a los procesados Francisco y Emilio Martínez, quien comenta que se trata de un proceso llevado por la pasión y explica que él mismo fue objeto de actos extraños e indicaciones demostrativas de aquel estado de apasionamiento.

Expresa, reiteradamente, que ya han quedado examinados por el señor Iglesias Corral los extremos más destacados de la causa.

Eran sobre las siete menos cuarto cuando la defensa de los Martínez daba por concluido su informe, después de examinar los fundamentos de las acusaciones, sobre todo, en cuanto al ánimo de lucro, que el letrado niega, habiendo hecho comentarios sobre el escepticismo y suplicando la absolución de sus patrocinados.

El presidente, señor Polidura, declaró concluida la causa para sentencia.

Doce camaradas del Frente de Juventudes de Madrid y Barcelona llegaron a Zaragoza

Hicieron el viaje a pie y en bicicleta para ofrendar banderines a la Virgen del Pilar

ZARAGOZA 4.—Han llegado de Madrid seis camaradas del Frente de Juventudes. El viaje lo han realizado en bicicleta. Son portadores de un magnífico banderín para ofrendarlo a la Virgen del Pilar y de otro para ser bendecido en el templo. Con igual objeto han llegado otros seis camaradas del Frente de Juventudes de Barcelona, los que han realizado el viaje a pie en varias jornadas. Uno de estos camaradas, Eduardo Artigas Huguet, de 20 años, cuando se encontraba cerca de Zaragoza, fué arrollado por un camión y resultó con la fractura del pie izquierdo. Fué auxiliado por sus camaradas e ingresó en el Hospital provincial. Los camaradas de Madrid y Barcelona han sido atendidos por los de Zaragoza. Mañana realizarán la ofrenda de los banderines a la Virgen del Pilar, y después cumplimentarán a las jerarquías.—(CIFRA.)

LIBROS

JOVELLANOS O EL EQUILIBRIO. (Ideas, desventuras y virtudes del inmortal hidalgo de Gijón).—Por J. E. Casariego. Madrid.

J. E. Casariego, cuya pluma está afeitada a moverse en defensa de los valores hispánicos, contribuye a la bibliografía jovellanista con un valioso y oportuno estudio biográfico y doctrinal sobre Gaspar Melchor de Jovellanos en esta magnífica oportunidad que representa el segundo centenario del nacimiento, que se cumple hoy, del genial escritor, político y economista asturiano.

En este momento en que el género biográfico se halla en plétora, Casariego, con certera elección, no ha querido seguir ni el procedimiento historicista de Lytton Strachey, ni el psicológico y novelesco de Maurois que tanto ha influido en los nuevos biógrafos españoles. Ha preferido adoptar una manera más apasionada y directa, prescindiendo de los toques pintorescos y de las notas ambientales, al menos en cuanto éstas tienen de costumbrismo y de descripción meramente geográfica y paisajística. El ambiente para Casariego lo suministran el documento, la idea y el concepto que prevalecen en la época del biografado. Quiere esto decir que así el libro, desafiando el alicente de la curiosidad

"LA LUZ" PELETERIA Gran surtido en "rétrads" color Real núm. 11; 2°

fácil y no queriendo entrar tampoco en el eruditismo pedante y enfadoso, se desliza por el plano seguro y eficaz de la construcción rigurosa sobre documentos, libros y tradiciones en torno a Jovellanos, acopiados con magnífica información sobre las fuentes del tema. Sitúa Casariego a Jovellanos frente a las realidades del siglo XVIII en que discurre casi toda su vida y colocándolo en su solar de Gijón, va describiendo y descubriendo la injusta y envidiosa persecución de que fué objeto y en muchos de cuyos aspectos ha tomado base la leyenda que desfigura la significación moral y política del ilustre español.

Relata con somera aportación personal, a pesar del caluroso acento que presta a su prosa la reivindicación de Jovellanos, como fué apreado y conducido a través de España hasta la Valdemosna, con cuyos cartujos pasó horas de amargura y de prisión, a diferencia de otros huéspedes como Rubén o Chopin que fueron a Mallorca en busca de la paz o en alas del amor. Son esas páginas magnífico pretexto para que Casariego exalte la vida del varón justo y sabio que era Jovellanos y sus virtudes y auteridad que tanto habían chocado con el ambiente espiritual del Madrid de Carlos IV.

Al mismo tiempo se hace un estudio cuidadoso, compendioso y exacto, de la obra de Jovellanos con sus consecuencias económicas, literarias y políticas, como organizador y creador de museos, bibliotecas, puertos, minas, instituciones e incluso Juntas patrióticas.

Lo más interesante de este libro oportuno, conciso y abundante en información y doctrina, es la aportación de Casariego a la rectificación de la creencia de que Jovellanos hubiera sido masón y la afirmación, en contrario, de que en todo momento se condujo como ferviente católico, partidario de una constitución política, sin ser por eso liberal, e inclinado a la conducción de España por una senda política trazada sobre la base de un sano tradicionalismo en vista de las innovaciones doctrinales del tiempo.

A lo largo de estas páginas escritas con un nervioso y flexible estilo periodístico, correcto pero no atildado, fogoso pero no apasionado, Casariego revela al lector la espiritualidad de Jovellanos y la inmensa cultura de este hombre excepcional, cuyo saber enciclopédico supo situarse, sin embargo frente a la ola espiritual de la Enciclopedia y la Revolución, a la que tantos otros valores nacionales se rindieron al afrancesarse.

Completan el valor informativo de la obra, un apéndice sobre la genealogía de Jovellanos, otro—secreto del sustancioso laconismo del libro—cor sus efemérides biográficas y un tercero en que reúne la principal bibliografía jovellanista con lo que se proporciona al lector una valiosa guía para completar su conocimiento de la materia.

En suma, este libro de J. E. Casariego es una aportación interesante sobre Jovellanos en estos días en que la atención española se volverá a su ilustre figura en la efeméride de su segundo centenario.—L.S.

REYES - REGALOS LIQUIDACION DE RELOJES PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BAJOS GRAN SURTIDO EN JOYERIA. PRECIOS REDUCIDOS JOYERIA VALES REAL 51



FELIZ ASOCIACION Nada más levantarse, el buen fumador necesita un cigarrillo. Tal hábito puede ser asociado a otro mucho más saludable. Cada mañana los SUPOSITORIOS ROVI, en el tiempo en que se fuma el cigarrillo, pueden producir sus beneficiosos efectos en forma normal e indolora. Los SUPOSITORIOS ROVI no alteran el tubo digestivo, como los purgantes. Son de glicerina pura al 96%. Útiles para quienes padecen hemorroides, fisuras, etc. Consulte con su médico PÍDALOS EN FARMACIAS C.C.S.N.º 3704

Va a publicarse la BIBLIOTECA DE AUTORES CRISTIANOS



Bajo los auspicios y alta dirección de la Pontificia Universidad de Salamanca

Alentada, inspirada y bendecida por el Episcopado español

Con el deseo de realizar una gran obra de apostolado y cultura

LA EDITORIAL CATOLICA S. A. Alfonso XI, 4. Madrid





# El Ideal Gallego

LA CORUÑA, MIÉRCOLES, 5 DE ENERO DE 1944

## Aumenta la intensidad de la lucha en los frentes de Rusia

Por V. V. V.

Rusos y alemanes coinciden en afirmar que la lucha que se desarrolla en los sectores de Vitebsk-Nevel y de Korosten-Zitimir, ha tomado carácter de dureza extraordinaria. Grandes batallas de tanques y furiosas luchas cuerpo a cuerpo se desarrollan en ambos frentes de combate.

Al Norte, los rusos han iniciado el asalto a la plaza de Vitebsk que defiende la entrada del pasillo formado por los ríos Dvina y Dnieper. Para ello, partiendo de Nevel y de Orscha, han lanzado sendas ofensivas con propósito de cercar la plaza de Vitebsk por su retaguardia aislando del resto del sistema defensivo alemán. Y al mismo tiempo, luchando de frente, las fuerzas que se hallaban frente a la ciudad tratan de penetrar en su casco urbano intentando abrirse paso en lucha cuerpo a cuerpo con los defensores.

Los alemanes han iniciado contraataques al Noroeste de Vitebsk con dirección a Nevel para descongestionar por este lado la amenaza que pesa sobre Vitebsk.

En el Sur—zona de Korosten y Zitimir—otra ofensiva soviética con nuevas fuerzas llevadas de otros sectores, ha conseguido volver a conquistar los núcleos ferroviarios de Zitimir, Korosten y Novogorod Wolinsk, entre los ríos Pripiet y el curso alto del Bug, con intención de penetrar en Polonia—en la frontera de Polonia del año 1939—por la región de Rozno hacia Kovel. Consiguientemente llegar a 25 kilómetros de la frontera y algunas patrullas llegaron incluso a cruzar la línea fronteriza.

Pero parece que el ataque principal se dirige hacia el Sur, con dirección al río Bug, para alcanzar el nudo ferroviario de Berdichev, sobre el ferrocarril de Ucrania para cortar las comunicaciones de los ejércitos alemanes que luchan en la amplia zona de la gran curva del Dnieper.

Esta última acción es importante. De progresar quizá obligase al Mando alemán a replegar su línea al curso del río Bug para defender otra línea férrea paralela a las anteriores que recorre la región comprendida entre este río y el Dniester viéndolo Odesa con Polonia por Lemberg. De todos modos la situación de las tropas alemanas que combaten en la gran curva del Dnieper no tiene carácter de gravedad mientras disponga el Mando germano de los ferrocarriles que cortan esta zona de Norte a Sur por Kirovograd y Krivoi Rog, ya que en último extremo servirían para organizar la evacuación de la zona hacia Rumania o hacia el curso del Bug si es que aquí se intenta formar una nueva línea defensiva en esta batalla de carácter retardatario: los alemanes han emprendido en Rusia con objeto de ganar tiempo hasta que el desembarco aliado se produzca en occidente.

Mientras tanto, las fuerzas que defienden la región central de la curva del Dnieper mantienen sus posiciones en los centros de gravedad de Kirovograd, Nikolopol y Cherson. Son las fuerzas de cobertura de la región minera de Krivoi Rog y de la fábrica de Odesa y Nicolaief, donde existen astilleros importantes y factorías siderúrgicas.

En el croquis hemos indicado los nombres de ciudades que en estos días figuran en los partes de operaciones. También hemos indicado con trazo grueso la situación aproximada del frente actual, y con línea de puntos las distintas fronteras de Polonia, Rumania, Lituania y Lituania. Las flechas indican los centros de gravedad de la lucha y las direcciones de ataque.



## RASGOS

En medio de las maldades de este bajo mundo es consolador ver como florece por las calles la solidaridad humana. Sobre todo, comprobar el entusiasmo con que muchos incautos vandantes se prestan a ayudar a las desvalidas mujeres que circulan desorientadas, buscando donde depositar su cofre lleno de billetes de Banco o donde cobrar su billete de la lotería agraciado con un premio de los gordos.

Casi siempre esas pobrecitas adineradas tienen la suerte de encontrarse con un filantrópico caballero que además de tener un corazón compasivo alberga en el bolsillo interior de la americana unos billetejos que parecen pedir aumento de compañía.

La bondad de estos protectores de desvalidos no tiene límites. ¿Cómo no ayudar a una señora a cobrar un premio de la Lotería? Y puesto a favorecerla... ¿por qué no darle mil pesetas como garantía de setenta mil? Misterios de la lógica cuando se alza con la codicia, que no nos es dado desvelar a los simples mortales a quienes nunca se nos ha planteado el timo de las limosnas.

A la simple inspección de los rostros de los hombres y mujeres que con nosotros se cruzan por las calles, no podríamos decir cuáles son los que siempre están dispuestos a ayudar a sus semejantes cuando se trata de cobrar dineros. Sin embargo, estos altruistas personajes deben tener alguna característica facial, algún resplandor de su bondad interna por que sino no acertarían a tropezar con ellos esas inteligentes parejas que tienen por terreno de operaciones la bondad de sus semejantes.

Reflexiones por el estilo sugiere siempre la lectura de noticias como ésta que nos cuenta que un prisionero de La Baña en su deseo de ayudar a una mujer a cobrar su premio de la Lotería, se dirigió en la generosa empresa mil pesetas y un magnífico reloj de bolsillo.

Debiera haber un premio para ciudadanos así. Una condecoración especial, una medalla que recordase a sus conciudadanos que estos hombres beneméritos han llegado en su afán de ayudar a los demás, a dejarse extorquir unas pesetas. Esta condecoración podría consistir en una oveja trasquilada y llevaría por lema la siguiente frase: "Ir por lana..."

L.L.S.

## Destructor norteamericano hundido por un submarino alemán

WASHINGTON, 4.—El Almirantazgo ha anunciado que un destructor de la Escuadra norteamericana fue torpedeado y hundido por un submarino alemán en el Atlántico el pasado día 24 de diciembre. Desde febrero de 1942 no había ocurrido en dichas aguas un hecho análogo. El número de barcos perdidos por la Escuadra norteamericana asciende ahora a 137, según la estadística oficial de los cuales son 42 destructores.

En relación con el hundimiento de otro destructor que hizo explosión en aguas vecinas a Nueva York, no se ha dado a la publicidad el nombre del navío y los motivos del accidente.

## Crónica de Lisboa

## El Papa ha confiado la solución de un pleito a los Tribunales portugueses

LISBOA, 4.—El "Diario de Noticias", publica hoy una información muy curiosa. Podemos resumirla así en la siguiente crónica.

El Papa tiene un proceso en los Tribunales portugueses y, aunque jefe de un Estado reconocido por la República portuguesa, el Pontífice no recurrirá a los medios diplomáticos y confía en el criterio de los jueces portugueses, encargando de la solución a un Tribunal competente como un simple particular. Se podría decir recordando la anécdota del molinero a Federico de Prusia: "Aún hay jueces en Lisboa".

El caso es el siguiente. El día 16 de junio del año 1942, murió en la ciudad de Oporto el canónigo Dr. Ilídio José da Costa. Abierto su testamento, vio que dejaba sus bienes a S. S. el Papa, para fundar en Portugal un Instituto católico. Por el legado que ascendía a 381.000 escudos, el Papa había de pagar al Fisco portugués la cantidad de 131.000 escudos.

Pío XII no consideró que la determinación fuese legal, para lo cual escogió un abogado portugués, el Dr. Gaspar Augusto da Costa, que ha recurrido al Tribunal de segunda instancia de lo contencioso de contribuciones, alegando que por estar estipulado el caso en el concordato, el Papa no tiene que pagar ningún derecho por la herencia. El proceso ha seguido su curso normal y será juzgado el próximo día 10 de este mes.

Sea cual fuere la decisión del Tribunal, ha quedado bien patente en este proceso que el Papa, como jefe de la Iglesia, defiende ante un Tribunal portugués los derechos que le habían sido reconoci-

## Hace doscientos años nació D. Gaspar Melchor de Jovellanos



En los tiempos ásperamente difíciles y tormentosos de finales del siglo XVIII y comienzos de la centuria siguiente, floreció don Gaspar Melchor de Jovellanos, nacido en Gijón el 5 de enero de 1744, y que, en opinión de Menéndez Pelayo—"Historia de los heterodoxos españoles", tomo VI—tuvo un alma heroica y quizá la más bella de la España moderna. El elogio si se recuerda la actitud del insigne Ministro de Gracia y Justicia en los días, especialmente amargos de la dictadura de Godoy, parece justificado por el ardiente patriotismo de aquel varón ejemplar por sus virtudes cívicas, dignas, en verdad, de mayor recompensa que su destierro, al país natal, a la Cartuja de Mallorca, y el Castillo de Bellver, desde entonces ennoblecidos por el recuerdo de los años que en ellos pasó Jovellanos, víctima de la insania de un valido tan vulgar como el Príncipe de la Paz.

Cuando nació el glorioso escritor asturiano, España acababa de pasar por la tremenda desgracia de la guerra de sucesión—una de las causas más graves de nuestra decadencia—y cuando él pasó de esta vida, era la Patria teatro de la invasión napoleónica, que paralizó las ansias nacionales, desembocando en la pérdida de nuestro imperio colonial, que tuvo su origen en la guerra de la Independencia, que si bien sirvió para demostrar al mundo que los españoles de Trafalgar y de Bailén eran nietos del Cid, fue aprovechada por fuerzas demónicas para preparar la rota y acabamiento de España.

Entonces, los ideas de la Enciclopedia basadas en las doctrinas de Port-Royal, prepararon el camino para privarnos de nuestra grandeza ultramarina. Y lo lamentable fué—algunos españoles ayudaron a una empresa fratricida, en la cual superponían sus odios, sus rencoras, sus malas pasio-

nes, al afianzamiento de las energías colectivas. Fué aquél un momento bochornoso, el instante quizá más dramático de nuestra historia, un tiempo de muy áspera e ingrata memoria para el patriotismo español, tan biarramente demostrado en la lucha contra los invasores, y tan poco sentida por los doceañistas, sujetos al oscuro y turbio dominio de gentes acariaciadas para lograr el triunfo del mal.

En estos años tan luctuosos; cuando la nación era presa de tanta mezquindad en el pensar y de tan profunda ruindad en la acción inmediata, el alma generosa de Jovellanos, sintió la llamada del suelo, y sufrió la sacudida de un patriotismo pietórico de cordial efusión. Más de nada valió tan claro ejemplo de lealtad ante la incompreensión circundante y la torpe bellaquería de gentes colectivas, ávidas de lograr sus inconfesables designios, pomposamente disfrazados con bellas palabras de amplia sonoridad pseudo-humanitaria; pero que, en las profundidades de sus conciencias netamente anti-españolas, servían para esconder protervas intenciones.

Jovellanos abarcó los géneros literarios más distantes; fué poeta de mayor pureza de léxico que de inspiración creadora; prosista elegante y disertor; economista ilustre; pedagogo eminente, autor dramático muy mediano; gobernante activo e inteligente; y sobre todo utilizó siempre sus grandes talentos en servicio de su patria. Tuvo visión cierta al procurar el progreso de España, mediante el cultivo de disciplinas científicas muy retrasadas en su época. De ello son prueba sus esfuerzos por crear tales estudios de su Instituto en Gijón y el programa para el colegio de Calatrava, que llena casi un tomo de sus obras.

Pero lo que mayor celebridad dió a su nombre fué sin duda alguna, el famosísimo Informe de la Sociedad Económica de Madrid al Real y Supremo Consejo de Castilla, en el expediente de la Ley Agraria, extendido por él, a nombre de la Junta encargada de su formación, y con arreglo a sus personales opiniones. En este profundo estudio acerca de los defectos de nuestra organización agraria, se asegura provienen de que la economía social, no presidió nunca a la formación de las leyes agrarias, supeditadas a "un puñado de máximas de justicia privada, recogidas del derecho romano", y que imperaron no solamente en España, sino también en otros pueblos de Europa. En este pensamiento se basa una concepción del derecho de propiedad, más adelantada de lo que la época pensaba, máxime teniendo presente que, según Jovellanos, el absentismo proviene de los visigodos quienes, apropiándose dos tercios de las tierras conquistadas, y no dejando más de uno solo a los vencidos, engendraron—con una especie de desidia política—los campos vacantes, y los terrenos baldíos. Consecuencia natural en un pueblo que sentía honda aversión al cultivo de la tierra y a toda buena industria.

Más no todas las afirmaciones de Jovellanos son ajustadas a la realidad. Por ejemplo: lo que asevera en los párrafos 92, 93 y 94 de su Informe, en orden a los riegos que, según decían los colonos de la época, esterilizan las tierras, basta con enunciar para advertir su equivocación. Pero es que, aparte de evidentes contradicciones de que adolece el Informe, hay un párrafo (el 187) en que parece combatir la transmisión hereditaria de la propiedad, siquiera esté pluri-ada con la interrogante final del párrafo siguiente.

El conde de Toreno, en su magnífico "Historia del levantamiento, guerra y revolución de España", que es, sin disputa, una de las mejores historias de nuestra patria, hablando de su paisano Jovellanos escribe que "en su persona y en su trato privado ofrecía la imagen que nos tenemos formada de la pundonorosa dignidad y apostura de un español del siglo XVI, unida al saber y exquisito gusto del nuestro". Dice, además, que era de suave condición, muy tenaz en sostener sus opiniones, que a duras penas se le desviaba de lo una vez resuelto; pero que era asimismo de ánimo candoroso y sencillo, fácil de ser sorprendido y engañado.

Esta es condición del hombre superior, del varón excelente, porque, como dice Cicerón, su autor pródigo, el hombre honesto difícilmente cae en sospecha de la perversidad de los otros, porque midiendo a todos por los dictados de su propia conciencia, no cree en la perversidad de los demás, por su instintiva hostilidad hacia el mal. Y esa parece la característica de Jovellanos: someterse a una ley inalterable de verdad.

DAMASO CALVO.

## ECCLESIA

Órgano de la Dirección Central de la Acción Católica Española publica en su sección "La Voz de los relictos" todos los documentos del Episcopado español, difundiendo así las normas y enseñanzas de la jerarquía eclesial.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	España	Extranjero
Semestre	22	32
Año	40	60

ADMINISTRACIÓN: Alfonso XI 4 Madrid Teléfono 21090

TELEFONOS DE

EL IDEAL GALLEG

Administración 1542 Redacción 1577 y 1594